

Présentation

Jean-Pierre LAMOUREUX
Conseil de la famille

La présence active et importante des familles des communautés culturelles ne peut être mise en doute au Québec, particulièrement dans la région de Montréal. Il existe, pour accompagner cette réalité, une politique officielle d'intégration des membres des communautés culturelles à la société québécoise et des travaux, sinon des réflexions importantes actuellement, sur la pratique des accommodements raisonnables. Il y a également, au Québec, une politique familiale qui concerne forcément toutes les familles dont celles des communautés culturelles. D'où le thème de cette table ronde où nous avons voulu considérer les possibilités de rapprochement entre les diverses communautés qui forment le Québec par la dimension familiale.

Je vous rappelle comment nous avons présenté au programme de ce symposium le thème de cette table ronde : « La société québécoise s'enrichit de l'apport social, culturel et économique des familles des communautés culturelles mais cela demande à tous et à toutes de la souplesse et des gestes concrets de rapprochement. Comment donner le goût du Québec et des régions aux familles des communautés culturelles et comment intéresser les familles québécoises à mieux les accueillir ? Quelles valeurs peuvent servir d'éléments rassembleurs ? »

Pour aborder ce thème, nous avons invité quatre personnes autorisées à nous donner leurs points de vue. Nous entendrons, dans l'ordre, d'abord M. André Jacob. Il est le directeur du Département de travail social de l'UQAM ; il est l'initiateur de programmes d'accueil pour les réfugiés de l'Amérique latine. Ensuite, Mme Élane Téofilovici nous entretiendra à son tour. Elle est la directrice générale du Centre des femmes de Montréal dont la clientèle est majoritairement ethnique. Par

la suite, M. Jean-Luc Gouvéia prendra la parole. Il est professeur au Département des études avancées en sciences de l'éducation de l'UQTR ; il est membre du Conseil des communautés culturelles et de l'immigration, et président du Groupe régional de concertation sur l'immigration du centre du Québec. Enfin, Mme Louise Laurin, ex-directrice d'école, commissaire actuellement à la Commission des écoles catholiques de Montréal ainsi que vice-présidente de la Société Saint-Jean-Baptiste de Montréal, nous entretiendra de ses expériences en milieu scolaire.

Il est apparu aux organisateurs du symposium que le thème des communautés culturelles était mal couvert par la recherche. Aussi, avons-nous demandé à nos invités, d'une part, d'éclairer le besoin de recherche et d'évaluation des interventions et, d'autre part, d'indiquer comment les interventions pourraient être soutenues par les chercheurs. Tout cela évidemment pour mieux comprendre la famille.